
评论·随笔
责任编辑∶郁晶陶

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 投稿：xmpl@wxjt.com.cn 读者来信：dzlx@wxjt.com.cnA62014年1月28日 星期二

李娜说!"我爱我的祖国#

"迷你公租房$事关公平无关尊严
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! ! ! !混淆概念常常会导致误解!双

方争辩得面红耳赤!可实质上说的

并不是同一件事" 最近关于#高收

入标准$的争论即是如此%&&国家

统计局几天前发布的一份报告称!

统计城镇居民人均可支配收入时

'高收入组$的平均数是 !"#$%元(

但很多急于吐槽的网友将其理解

成了 '家庭人均收入超 !&"万元就

算高收入群体$! 有网站更草率推

算出 '城镇居民月入 '"%%元就算

高收入$的结论)

首先有必要厘清的是!'可支

配收入$与'收入$是两个完全不同

的概念) 国家统计局报告中所称的

'人均可支配收入$! 不是指就业者

的平均收入!而是扣除个人所得税*

保险*公积金等各项费用之后!可直

接用于最终消费和储蓄的收入) 比

如!一个年收入 ()万元的劳动者!

可支配收入可能只有 *万元)

另一个问题是!统计学意义上

的 '高收入组$! 与普通人理解的

'高收入群体$并不相同)统计核算

领域的高收入组!是全国抽样调查

中占前 +),的人群&&&以此匡算!

中国能纳入'高收入组$的约有 -&!

亿人(而一般民众口中所说的高收

入群体! 主要是指那些百万富翁*

千万富翁甚至亿万富翁)

弄清楚了这两点! 就不难看

出!'高收入标准$ 之争中的很多

吐槽者! 都因混淆概念而产生了

误解)事实上!从国家统计局公布

的数据看! 去年全年城镇居民可

支配收入的中位数是 +&'+万元!

!&" 万元的人均可支配收入已经

是中位数的 +&#倍) 因此!将这一

批人归为统计学意义上的 '高收

入组$!其实没有太大的问题)

不过在我看来!这场'高收入

标准$之争!还有两方面问题值得

深思)

其一!统计部门的信息发布工

作!尚有较大的改进余地) 统计部

门发布的数据与民众切身感受差

距很大!早已不是新鲜话题) !&"万

元的人均可支配收入被误解为'高

收入标准$!就与人们经常'被高收

入$和统计数据注水*失真有关)

这次是在'高收入标准$招致

广泛质疑之后! 国家统计局才通

过官方微信澄清和回应)其实!如

果能主动提前把工作做细! 让统

计报告更通俗易懂! 就能减少很

多不必要的误会和争议)

其二!'!&"万元$和'高收入$

这两个词结合在一起的落差感!

说明现实离民众的期待还有很大

差距)因此!民众对'高收入标准$

的吐槽虽然有误解的成分! 但却

真实地反映了大家对进一步增加

收入*更多分享改革成果的期盼)

中国只有把收入的蛋糕进一步做

大!并逐步完善和优化收入增长*

收入分配机制! 才能保证让更多

的人享受到收入分配改革的红

利!也才能尽快形成更加合理*均

衡的收入分配格局)

! ! ! !庆丰包子铺因国家主席习近平

的偶然到访和 +-元管饱套餐!彻底

火了)

天津狗不理将并购美国一家知

名连锁咖啡企业!打入国际餐饮市场)

两家'老字号$餐饮店最近出尽

风头!一家平民化!一家'高大上$!

感谢它们!让'老字号$生存发展的

话题被人们关注)

从商业角度来说!'老字号$只

是一个品牌概念! 通常具有以下特

点+有多年成功的经营经历(有声誉

良好和具备传统文化内涵的商号(

有专有的加工工艺和独特的产品或

服务(以手工制品为主!多为自产自

销或前店后厂)

'老字号$能够存在于今!自有其

非凡的吸引力! 但近年来我却发现!

身边的'老字号$餐饮店!且不说味道

如何!论服务就已掉了好几个档次)

单位附近有一家'老字号$小吃

店!每天人满为患!味道自不用说!

美中不足是! 服务员总是一副冷冰

冰的面孔!问话也是爱理不理!难见

他们的笑脸!想要听到'欢迎光临$

更不可能) 有好几次见食客拿着小

票焦急地找位子! 就是不见服务员

引导(端盘子找位子慢了点!竟还要

遭服务员数落)几次下来!心情难以

愉悦!就再也不去了)

一年多前!我曾报道过浦东大道

上某家以生煎闻名的中华名小吃店!

走进店堂!油腻的地板*肮脏的碗筷

直接映入眼帘! 还没用餐就倒了胃

口) 不久前再次路过!竟还是这般)

不由感慨! 这些年!'保护老字

号$的口号不断响起!不少地方出台

了相应的政策和做法)然而!老字号

保住了!问题也陆续显现+经营理念

陈旧*服务意识薄弱*产品缺乏创新

等!成了制约'老字号$发展的关键

因素) 一些老字号进入'混日子$的

行列!'坐店经营! 等客上门$'爱买

不买$的老大思想严重!坐拥黄金地

段*捧着金字招牌却不思进取!久而

久之就被人们抛弃了)

我想!一些'老字号$历经多年!

有传承!有发展!当然也不可避免地

会有消亡和没落)老字号的生存!离

不开政府的扶持! 但其本身更需要

市场的考验)在市场化过程中!正视

自身问题并作出改变! 才能跟上市

场的步伐)

'老字号$们!是时候和'倚老卖

老$说再见了,

! ! ! !澳网传来捷报+李娜夺冠, 国

内大小报纸在第一时间刊登李娜

捧杯的照片!刘国梁还赞誉李娜为

'最伟大的运动员$)

可是!当有网站问!'你对李娜

获取 -!))万元奖金怎么看- $有相

当数量的网友发帖!'她对祖国这

种态度!我们不关心她的比赛$)

因为! 当李娜向全世界发表获

胜感言时!还是以前的风格+随意*

幽默!只是感谢赞助商和团队*揶揄

丈夫!没有说'感谢祖国$的话语!联

系 +)-+年曾对媒体说的'我不是圣

人$'打球不为国家$的话!不少网友

自然也'来气$!不喜欢李娜了)

其实!许多人并不知情!在澳

网新闻发布会上! 李娜回答得体*

态度鲜明)当外媒记者向李娜提出

改换国籍的假设时!李娜说+'我爱

我的祖国, $也有外国记者问起李

娜当年决定'单飞$时的往事!'你

是否为此而自豪-如果你没有那么

做!现在是不是就不会在这儿了- $

李娜回答说+'这很难说!因为如果

我没有进国家队!我肯定不会有这

么多机会去训练*提高!所以我不

会说待在国家队是对还是错!生活

中有很多选择!你应该选择适合自

己的) $

'我爱我的祖国$!'我不会说待

在国家队是对还是错$!这些回答表

达出李娜的真实想法!自然而真诚)

我想! 夺冠以后的感言是运动

员即时的感情流露)在过去的年月!

我们的运动员说的都是 '祖国的培

养$'感谢祖国$之类的话语!虽然也

不乏'豪言壮语$!但往往没有运动

员的个性和趣味)现在!社会发展更

为多元*多样!生活的自由度大了!

赛后感言也变得更为丰富多彩) 姚

明* 刘翔回答记者的话语就颇受好

评!因为其中有幽默*有睿智) 同样!

李娜不仅打球风格顽强*犀利!她的

话语也受观众喜欢! 她的这次墨尔

本赛后感言! 尤其是揶揄丈夫的风

趣话语!笑翻了赛场)

和平时期! 国际体育比赛!胜

负会使民众倾注爱国主义的情感)

这次!李娜获得又一个'大满贯$!

我们自然而然已经有了'中国人的

自豪感$)至于赛后感言!我们也不

希望只是千篇一律的'感谢祖国$!

应该适应更为个性的表达)就说李

娜!她有披着五星红旗照片的飒爽

英姿形象!也有商业广告上搏击的

形象!我们看得都很顺眼)

近日读到一篇 '更多宽容李

娜$的文章!总体还可以!不过文章

对李娜的'贬低$还是十分明显)笔

者以为! 每个人有长处也有短处!

每个人的文化水平有高有低!每个

人性格有开放有内敛!但每个个体

都是活生生的人!有着自己生存的

尊严*品性!不应随意说别人'浅

薄*短视*陋见$)

去年和今年初!中国体育获得

了来自'体制外$的两个惊喜+恒大

在世界足球场的露脸*李娜在墨尔

本的'圆梦$!甲午年!我期待中国

体育'体制内外$的更多惊喜,
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近日!广州市首批 +)))多套

公租房迎来市民踩点)其中!使用

面积 #%&'平方米的 '三室一厅$

户型引发争议) 广州市住房保障

办工作人员回应!是为了满足'一

家三代$同住的需求)

#%平方米设计成'三室一厅$!

确实憋屈了一点)有批评的网民说!

如此设计无视居住者的尊严) 这其

实是对尊严的误读)就算是商品房!

空间大小也要根据人的经济状况

等而定!不能说买得起大房子的!就

比住小房子的更有尊严)

就保障房而言!这样超小户型

的设计!好处可能远大于坏处) 需

要住保障房的!肯定都是低收入群

体!他们最为关注的是!以尽可能

小的成本满足居住需求) 面积大

了!也就意味着房租会高!自己的

投入要大) 即便政府有补贴!那也

是有限度的)而且!从现实来看!保

障房的数量!远远还不能满足低收

入者的需求) 户型小了!同样的投

入!才能保障更多的家庭!才能让

更多的家庭有起码的尊严)

相对于房屋面积!布局合理*

交通状况好!才是更重要的) 此前

国内有些地方! 曾传出保障房因

交通不便!空置率过高的情形) 原

因之一! 就在于要在交通便利的

地区建保障房!因为成本太高!很

难将租金降下来) 广州现在的'迷

你户型$!不失为一个好的探索)

此外! 迷你户型能在客观上

减少'骗购$行为)这样的'迷你三

居$! 很难转型为商品房流通!谋

利空间小了! 就不会有那么多人

去动歪心思)（敬一山 刊今日《新
华每日电讯》本报有删节）

! ! ! !冬季) 干冽的冷空气!常常令

人不由自主一个激灵)不仅仅是因

为体感的冷!而且因为冷空气闻起

来似乎总有一股特殊的味道) 原

来!'闻$这件事是大有科学道理可

讲的) 最近读到一篇译文!引用美

国费城莫奈尔化学感官研究中心

的嗅觉科学家帕梅拉.达尔顿的解

释+随着气温下降!气味分子的移

动也会变得缓慢!鼻子深处的嗅觉

受体把自己埋得更深了)

我的一个小伙伴!近来常常怀

念童年时代爷爷家暖炉的味道)热

腾腾的炉子上! 有时是一锅汤!有

时是一壶水!有时是各种美味的涮

烧!整日不曾熄过火!一屋子暖融

融的味道也就不曾断过!至今都清

晰地留在她的记忆里)

而我也深信!四季是有不同味道

的) 属于冬季的典型味道!除了冷空

气!便是似烧似烤的烟火味) 很长一

段时间里!我都误以为那是街口转角

那家排档的味道!因为记忆中!复旦

东区门口冬夜里热卖粉丝汤的档口

便是那股味道)直到去年!才知道!冬

季空气中越来越常见的烟火味!与食

物无关!那是过量的 ./+0!)

以色列的科研人员曾用磁共振

成像技术证实! 遇到有气味的物体

时! 大脑海马区和扁桃核都会产生

明显反应) 美国的研究者也在小鼠

催眠实验中确认! 对大脑的部分活

动进程而言! 气味在长期记忆的形

成中具有关键作用)闻到一些气味!

勾起一段回忆! 这样的通感在大脑

影像学和细胞水平上都是成立的)

如此看来!所谓'闻香识女人$!

没什么了不起)而且!相形之下!动植

物对嗅觉的使用比人类似更聪明几

分)沙漠中的蚂蚁会利用气味找到自

家的门) 水稻被虫子叮咬之后散发

出的'重体味$!有时还能招来害虫的

天敌)小鼠闻到一点点猫科动物尿液

的味道就会落荒而逃)著名医学期刊

/柳叶刀0二十几年前还刊载过一个

案例+ 一条狗总爱舔主人腿上的一

颗痣! 最终这颗痣演变成一个恶性

黑素瘤) 科学家此后相继在大鼠和

小鼠中观察到类似的'嗅出疾病$的

能力!并逐渐厘清了原理)

动物辨认气味! 为的是趋利避

害)人呢!闻味记味又是为了什么-禁

不住异想天开+闻到讨厌的烟火气后

的人!可否像小鼠一样长记性!从此

再不去做那些制造烟火气的事儿呢-


